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И первая заповедь дана нам для того, 

чтобы мы отвечали Богу взаимностью. 

«Возлюби Бога твоего всем сердцем тво-

им». Ведь когда человек любит человека, 

он надеется на взаимность. Но как отве-

тить Богу взаимностью? Сам Христос дал 

ответ на этот вопрос: «Если любите Меня, 

соблюдите Мои заповеди» (Ин.14,15).

Представьте, как хорошо было Адаму 

и Еве в раю. Они купались в любви, радо-

вались всему сущему. И вот появляется 

«третий лишний». Денница  всё рассчитал 

чётко. Он поменял вектор энергии любви. 

Любовь превратилась в свою противопо-

ложность — в эго, в гордость.

Первая любовь была распята именно 

в раю. Не только Сатана обманул людей, 

но и люди предали Бога. Началась совсем 

другая история. Господь знал, что так бу-

дет. Но Он дал человеку свободу. И теперь 

пройдёт много-много времени, и появит-

ся одна единственная Пречистая Дева — 

чтобы любовь могла родиться на земле 

вновь.

Да, я хожу в храм, причащаюсь, совер-

шаю добрые дела. Но как понять, люблю 

ли я при этом Бога? Размышлять о Боге, 

представлять Его себе мы можем сколько 

угодно и по-разному. Дети видят Его бо-

родатым дедушкой. Даже священника в 

рясе иногда принимают за Бога. Бывает, 

входишь в старшую группу детского сада 

и слышишь: «Ой! К нам Боженька при-

шёл». Кому-то Он видится сверхразумом, 

неким вселенским компьютером. И в каж-

дой религии Он тоже свой.

А для нас Бог — это Иисус Христос. У 

Бога есть имя. Поэтому мы можем и долж-

ны заповедь «любить Бога» перевести в 

любовь к Иисусу Христу.

Но как нам полюбить Иисуса Христа? 

Ведь Он жил 2000 лет тому назад! У всех 

когда-то в жизни была первая любовь. И, 

как хорошо сказал митрополит Антоний 

Сурожский, наша любовь к Иисусу должна 

походить на ту самую первую любовь. Ког-

да молодой человек ни о чём не думает, 

кроме как о встрече со своей девушкой. 

Он может схитрить, чтобы купить ей буке-

тик цветов. Может ночью влезть на третий 

этаж по водосточной трубе, чтобы прочи-

тать ей свои стихи.

Мы не говорим, конечно, о какой-то 

чувственной любви. Это всё лишь прооб-

разы. Но наша любовь к Богу может быть 

подобной тому, что я сейчас описал.

Мне часто приходится крестить взрос-

лых людей. Я их спрашиваю: «А вы знае-

те, Кто такой Иисус Христос?» — «Ну так, 

примерно…» Но вы же собираетесь в Него 

креститься! Вы хотите доверить Ему свою 

душу, свою будущность, и как это можно 

сделать, не зная Его? Кто Он лично для 

вас? Вы же не напишете чужому человеку 

доверенность на всю свою жизнь, на се-

мью, на детей. Начните узнавать Христа с 

Евангелия. Читайте и перечитывайте.

Он, оказывается, вон какой! А ещё вот 

Он что может! Мне нравится, как Он здесь 

поступил. Я ещё не встречал в своей жиз-

ни такого Человека. Он и жизнь за меня от-

дал?! Он так меня любит?

Вдруг приходит мысль, что в Его смер-

ти есть и моя вина. И возникает ответное 

чувство — рождается любовь. И понима-

ние, что Христос пришёл, чтобы любовь 

вновь родилась в том мире, который уже 

и забыл про неё. Только осознав, пропу-

стив через себя всё это, я смогу Его по-

настоящему полюбить. И понять смысл 

вечной жизни.

Мы все живём в матрице своего ком-

форта. Мы чувствуем себя в ней очень 

хорошо, как рыба в воде. Но вдруг оказы-

вается, что можно дышать не жабрами, а 

воздухом. Это церковный воздух. И там в 

порядке вещей жертвовать собой. Рыба 

ведь собой никогда не пожертвует. Ма-

ленькая рыбка всегда будет убегать, пря-

таться. А большая — ловить маленькую. 

Это закон природы.

Но у нас есть другой закон — закон 

любви. И когда он перестаёт быть зако-

ном, а становится нашим кредо, смыс-

лом нашей жизни, тогда начинается поиск 

любви, поиск Христа. Давайте поищем 

Его вместе. Где Он? Не в этих ли окопах, в 

больницах, детских хосписах, домах пре-

старелых? Давайте сделаем над собой 

усилие и пойдём туда, поищем Его там. 

А найдя, обнимем и скажем: «Господи, я 

нашёл Тебя. Возьми моё сердце. Возьми 

всё, что у меня есть». Мы заплачем, что не 

искали Его раньше. И наши слёзы смоют 

наш грех. Грех жизни без Него.

Часто мы как будто и отдаём много, и 

даже отдаём любовь. Но делаем это через 

своё эго. Ради того, чтобы мне было хо-

рошо. Приходим в храм, свечку ставим — 

опять же, чтобы мне было хорошо. Полу-

чается, что любим мы себя.

И здесь надо опять открывать Еванге-

лие. И искать места, где Христос говорит 

о каких-то других возможностях для че-

ловека. «…Кто потеряет душу свою ради 

Меня, тот обретет ее…» (Мф.16,25). Всё 

написано — делай. Отдай душу — полю-

би. И любовь вернётся к тебе бумеран-

гом. Душа человеческая будет спасена!

Когда я только начал приближаться к 

Библии, к Евангелию, я понял для себя 

важную вещь. В сторону Господа нужно 

сделать шаг. Как в шахматах. Он свой ход 

сделал. Теперь ждёт хода от тебя. Тебе 

надо только увидеть этот Его ход и отве-

тить Ему.

Я задавал себе много вопросов. За-

чем я живу и для кого буду умирать? Уми-

рать страшно. Где-то обязательно должен 

быть эликсир безсмертия. Где его искать? 

Куда идти? Где мой путь? И вот я открываю 

Евангелие и читаю: «Я есмь путь и истина 

и жизнь…» (Ин.14,6). Всё прояснилось мо-

ментально. Евангелие — живое Слово. Оно 

животворит, высвечивает в тебе потенци-

ал, заложенный при крещении. Полностью 

меняет онтологическое устройство. Хотя 

это тяжёлый процесс. Ветхого человека 

трудно с себя совлечь. Когда змея сбрасы-

вает кожу, её новая плоть соприкасается с 

острыми трещинками в камнях. А это боль-

но. Кстати, боль, терпение боли — одно из 

пониманий любви в этом мире. Каждый из 

нас знает, что такое боль. Особенно когда 

причиняют её близкие люди.

Есть более глубокий смысл. Я есть по-

добие и образ Божий. Я — живая икона! И 

он — икона, и она — икона. Вот кого я в себе 

должен любить — Лик Божий. Пусть даже 

Он пока не очень-то и заметен. Но Он есть. 

И других людей я тогда буду видеть как ико-

ны. Тогда и к ним у меня появится любовь.

В храме мы целуем икону, свечи перед 

ней ставим. А в жизни живую икону и тол-

кнуть можно, и грубое слово сказать. Хотя 

в храме нам икона дана, чтобы мы увиде-

ли своё отражение. И если я в ней себя не 

вижу — значит, я не икона. Пока не увидел, 

не возлюбил Иисуса Христа в себе — я не 

икона.

И получается, что враги наши — это 

живые затемнённые иконы. Сейчас на 

них действует какая-то злая сила. Но мы 

должны помнить, что Богом попущено 

восставать на нас врагам. Чтобы мы име-

ли опыт борьбы с духами поднебесными, 

которые дёргают за ниточки и делают лю-

дей своими марионетками.

А жизнь в любви с Богом проста и по-

нятна. И у блаженного Августина есть сло-

ва: «Люби Бога и делай что хочешь».

Смогу ли я увидеть Христа в себе? Его 

отпечаток любви есть в каждом человеке, и 

тогда может произойти чудо, чудо Преоб-

ражения. Я побегу за Христом, буду искать 

Его в каком-нибудь добром деле. И пойму: 

не я делаю добро, но Христос изнутри меня 

делает. Тут бы не впасть в прелесть. Как же: 

Бог у меня в душе, в сердце. Может, я Его 

посланник? И я опять иду в храм. Защита 

от прелести — покаяние. Все наши право-

славные таинства направлены на то, что-

бы восстановить нашу икону. Крещение, 

миропомазание, покаяние, венчание. И, 

конечно, Причастие Тела и Крови Воскрес-

шего Иисуса Христа. Я принимаю Христа в 

себя. Во мне Его Тело и Кровь. И тогда мы 

можем дерзнуть сказать: «Господи, мы с 

Тобой одной крови, Ты и я».

Любовь долготерпит — это тоже про 

Божественную любовь. Человек, находя-

щийся в Духе, может аккумулировать её 

в себе. И тогда опять начинает действо-

вать Христос. Даже когда трудно, когда мы 

что-то претерпеваем, Он начинает тер-

петь внутри нас. А мы сами не можем по-

терпеть даже комара. Один послушник на 

Афоне рассказывал, как комар научил его 

Иисусовой молитве.

Продолжение на стр. 4

Когда-то ничего не было: ни звёзд, ни космоса, ни неба, ни ангелов и 

архангелов. Был только Бог. «…Бог есть любовь» (1Ин.4,8). Эта лю-

бовь необъятна, она заполняет собой всё! Человеческий разум не 

может объяснить, вместить это. Любовь изливалась из Божествен-

ных уст Словом, на греческом это Логос. «В начале было Слово» — 

вспоминаем мы Евангелие от Иоанна. Этим Словом было сотворено 

всё, что видимо и невидимо. И мы — венец этого творения, мы часть 

этой любви, мы образ и подобие Его. Здесь стоит остановиться и по-

думать. Если я образ и подобие Бога, Который меня так любит, то я 

тоже должен иметь ответную любовь к Нему?
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Святой Николай Сербский гово-

рит, что рыба живет в воде и не ви-

дит воды. Воду видит тот, кто сто-

ит над водой, а не тот, кто живет в 

воде. Люди в воздухе живут, но они 

о воздухе не думают, пока его не 

станет мало.

Поднимаясь в горы, например, 

или заболев астмой, или попав в 

загазованное помещение ты на-

чинаешь ощущать нехватку кисло-

рода, воздуха, а при избытке кто 

из нас думает о воздухе? Никто, 

потому что его много. Кто из нас 

думает о земле, которую топчет?  

Никто, просто топчет. Вот поэтому 

мы не думаем о Боге, потому что 

Его много. «Слишком много Тебя, 

Любовь моя, поэтому не замечают 

Тебя люди». 

Вот когда будет мало Тебя, вот 

тогда они завоют и укусят языки, и 

расцарапают своими ногтями свою 

кожу на своем лице, и начнут кри-

чать: «где Ты, где Ты, мало Тебя, ты 

скверный, злой». 

Это в лучшем случае.  Пото-

му что некоторые будут кричать, 

что Ты виноват и махать кулаками, 

когда Бога будет мало. Когда Бога 

мало, тогда жарко молятся люди. 

Иногда очень жарко молятся пе-

ред смертью в хосписе или перед 

ножом хирурга на операционном 

столе — еще до того, как глаза за-

катились от хлороформа. Когда 

тебе дышит в затылок твой враг, 

когда Бога мало и много зла, вот 

тогда противный человек начинает 

сильно молиться. А раньше? А за-

чем совесть? А зачем Священное 

Писание? Зачем Святая Церковь, 

а звезды над головой, смеющиеся 

дети?  Зачем теплый хлеб на сто-

ле — это что, про Бога ничего не го-

ворит? Говорит, но «слишком много 

Тебя, Любовь моя, поэтому не за-

мечают Тебя люди». 

Глубоко в сердце воткните 

себе эту мысль и походите с ней. 

Потому что люди позволяют себе 

великое свинство — не замечать 

вокруг себя Бога, которого слиш-

ком много и Он везде, а мы ду-

маем, о чем хочешь, только не о 

Нём.  Иногда Он делает так, что 

Его становится мало. Когда в го-

роде пьют мочу, едят голубиный 

помет, о чем пишется подробно в 

Библейских Книгах Царств, тогда 

люди жарко молятся, но бывает 

уже поздно.

Если Бога станет мало, не факт, 

что Его когда-нибудь опять станет 

много. Он может навсегда отвер-

нуться от людей, поэтому узнайте 

Бога, когда Его много, когда Он 

везде, когда ты жив, здоров, ве-

сел, у тебя есть друзья, хлеб се-

годня и деньги на хлеб завтра, у 

тебя есть Церковь, работа, обла-

ко над головой и птичка чирикает. 

Познайте Бога сегодня!

Мы очень шумно живем. Заметь-

те, как много шума вокруг челове-

ка. Когда человек попадает в ти-

шину, ему аж страшно становится. 

Потому что он не привык к ней. Ти-

шина звенит у него в ушах, он сразу 

включает телевизор или радио или 

достает мобильный телефон, что-

бы с кем-то о чем-то поговорить. О 

какой-нибудь совершенно не важ-

ной теме. 

Человеку очень трудно быть в 

тишине. Потому, что тишина это 

предвестник богообщения, тишина 

это предвестник разбирательства 

с самим собой, тишина это условие 

говорящей совести. 

Потому что совесть говорит в ти-

шине, а человеку не хочется ее слу-

шать. И он включает одновременно 

и радио, и телевизор. Тут звонит, 

там говорит, тут играет музыка, тут 

он бежит куда-то, лишь бы только 

не слушать совесть. 

Этот шумный мир, в котором мы 

живем, построен человеком, не же-

лающим слушать свою совесть. Че-

ловеком, который боится думать о 

конце своих дней, который боится 

думать о том, что будет потом, по-

сле смерти. 

Как говорил святой Николай 

Сербский, когда мы моемся, мы 

боремся со смертью, потому что 

грязь это смерть. Когда мы едим, 

мы боремся со смертью, потому 

что голод это смерть. Когда мы за-

болели и лечимся, мы боремся со 

смертью, потому что болезнь это 

предвестник смерти.  А когда мы 

разговариваем с кем-то, мы тоже 

боремся со смертью, потому что 

если мы замолчим, смерть придет к 

нам и будет разговаривать с нами. 

То есть, человек знает об этом 

и бежит от этих мыслей. Убегает 

от них куда-нибудь подальше, для 

того чтобы заниматься чем угод-

но, горы сворачивать, летать в 

космос, лишь бы только не думать 

о главном. 

А главное — это Господь, вечная 

жизнь, совесть, ответ перед Богом.

Протоиерей Андрей Ткачев

Смиренно ютится на востоке 

старого Иерусалима гора, кото-

рая не спорит с прочими горами 

земли ни высотой, ни крутыми 

склонами. Горы Святой Земли не 

смотрят гордо из-под небес за-

снеженными вершинами и не ма-

нят жаждущих испытать свои силы 

в покорении неприступных скло-

нов. Горы Святой Земли Господь 

избрал для другого — явить тайну 

Своего Преображения, равно как 

и тайну Гефсиманского моления 

Своего, явить с горы Свой слав-

ный вход в Иерусалим и с той же 

самой горы явить Свой вход в 

Иерусалим Небесный. Именно с 

Елеонской горы Господь наш воз-

несся на Небо.

На самой вершине Елеона — 

«Русская свеча». Так называют 

колокольню русского Спасо-Воз-

несенского женского монастыря. 

Над всеми окрестностями Иеру-

салима смиренно высится све-

ча русской обители, указывая на 

Небо как на главное чаяние наших 

сердец.

По преданию, здесь находи-

лась Божия Матерь во время 

вознесения Своего Сына. Здесь 

дважды обретали главу святого 

Иоанна Крестителя. А еще здесь 

прославилось духовным под-

вигом множество верных Богу 

людей.

Когда я жил на Елеонской горе 

(был такой небольшой период в 

моей жизни — меня, больного и 

страждущего, милостиво приюти-

ли в Спасо-Вознесенской обите-

ли), я познакомился с монахиней 

Рафаилой (Абу-Лель). Она отошла 

в мир иной в 2021 году. И можно 

по праву сказать, что была она че-

ловеком святым.

Она родилась в арабской се-

мье в Палестине. В монастырь 

пришла тринадцатилетней отро-

ковицей. Это было в 1954 году. 

Арабов-христиан расположила 

к себе знаменитая игумения ма-

тушка Тамара — правнучка импе-

ратора Николая I, дочь Великого 

князя Константина Константи-

новича Романова (придворного 

поэта «К.Р.»). Матушка Тамара 

принимала на воспитание в мо-

настырь арабских христианских 

девочек. Будущей монахине Ра-

фаиле настолько здесь понрави-

лось, что она решила никуда от-

сюда не уходить.

С юных лет проходила она шко-

лу послушания. Вместе с другими 

сестрами пела на клиросе, чи-

тала во время службы, готовила 

на трапезе, занималась сбором 

маслин, ухаживала в больнице за 

немощными, убирала монастырь 

от мусора, который кидали через 

забор соседи-мусульмане. Ни 

водопровода, ни канализации в 

те времена не было. На неделю 

каждой сестре выдавали два ве-

дра воды — одно для питья, дру-

гое на хозяйственные нужды. Но 

в таких вроде бы тяжких условиях 

созидался костяк духовно крепких 

сестер Русского Елеона.

Как-то она увидела, что игуме-

ния (в то время это была матушка 

Феодосия) сидит на стульчике у 

собора вся в печали. Оказалось, 

некому пономарить: кто болел, 

кто был занят, кто не мог. Мать 

Рафаила утешила матушку и по-

просила благословения, чтобы 

впредь пономарить ей. И с тех 

пор почти 40 лет вплоть до самой 

кончины своей она неустанно по-

номарила в Спасо-Вознесенском 

соборе обители. А устав бого-

служения — могу подтвердить — 

знала она на зубок, разбираясь в 

самых замысловатых тонкостях 

храмового служения.

Она говорила, что послуша-

ние всегда должно подкреплять-

ся молитвой. Молитва придает 

духовных сил, и тогда весь труд 

освящается. Со слов матери Ра-

фаилы, именно молитва Иисусо-

ва и молитва «Богородице Дево, 

радуйся» помогли ей освоить 

вышивание. Мало кто знает, что 

мощи преподобного Саввы Освя-

щенного, когда католики вернули 

их Иерусалимской Церкви в 1965 

году, облачены были в пошитое 

монахиней Рафаилой облачение. 

Она же вышила голубой оклад для 

знаменитой чудотворной Монре-

альской Иверской иконы Божией 

Матери.

Еще добавлю, что в обители 

мать Рафаилу звали «миротвори-

цей» — она примиряла впавших 

в искушение раздора. Добрая, 

молитвенная и рассудительная — 

она оставалась неизменным при-

мером для младших сестер. Когда 

ей предложили стать игуменией, 

она отказалась. Впрочем, на нее 

возложили редкое послушание 

наместницы — руководить оби-

телью в отсутствие игумении. И 

потому ей благословили носить 

на груди наперсный крест, как это 

полагается игумении.

Так вот, с самого детства и 

через всю свою жизнь мать Ра-

фаила пронесла одну историю, 

случившуюся с ее отцом. Исто-

рия внешне очень простая, как 

простой была и жизнь людей того 

времени.

Отец ее много трудился. Каж-

дый год заготавливали зерно. 

Однажды, выполнив положенную 

работу, отец с товарищами сели 

попить чай. Они оживленно бесе-

довали, что-то обсуждали, а над 

зерном кружилась оса. Но что 

это? Может быть, показалось? 

Оса обхватила лапками зерныш-

ко и вместе с ним улетела. Это-

му не придали значения. Но оса 

вернулась, пред удивленным 

взором крестьян вновь обхватила 

зернышко и медленно полетела. 

Компания отдыхавших тружени-

ков ранее не видела ничего по-

добного. И такое поведение осы 

вряд ли кто мог объяснить. Когда 

оса вновь появилась и, бережно 

обхватив зернышко, полетела, 

все решили пойти за ней и по-

смотреть.

Оказалось, оса приносила 

зернышки слепой птичке, сидев-

шей неподалеку на дереве, и эта 

птичка аккуратно склевывала их. 

Все были потрясены увиденным. 

Всем присутствовавшим стало 

очевидно, что так, посредством 

какой-то осы, которая только жа-

лит и кажется совершенно без-

полезной, заботу о птичке прояв-

лял Сам Бог.

Этот случай стал для видевших 

сие своего рода откровением. Го-

сподь Бог заботится о маленькой, 

потерявшей зрение птице! Но 

разве не об этом вещает Еванге-

лие? «Не две ли малые птицы про-

даются за ассарий? И ни одна из 

них не упадет на землю без воли 

Отца вашего» (Мф. 10: 29). Ибо 

Господь наш милосерд и любит 

Свое творение.

Как сказано в Псалтири: «Чело-

веки и скоты спасеши, Господи. Яко 

умножил еси милость Твою, Боже» 

(Пс. 35: 7–8). И о не имеющих раз-

ума существах есть у Творца Свое 

непонятное нам попечение.

В Евангелии еще добавлено: 

«У вас же и волосы на голове все 

сочтены; не бойтесь же: вы лучше 

многих малых птиц» (Мф. 10: 30–

31). Собственно, и сам этот слу-

чай с заботливой осой и слепой 

птичкой Бог устроил ради нашего 

вразумления. Вспомним еще, что 

говорил наш Господь: «Взгляните 

на птиц небесных: они ни сеют, ни 

жнут, ни собирают в житницы; и 

Отец ваш Небесный питает их. Вы 

не гораздо ли лучше их?» (Мф. 6: 

26). Какие удивительные слова — 

Бог назван нашим Отцом. Он пи-

тает птиц, ибо Он их премудрый 

Создатель, о нас же заботится как 

о детях Своих.

Чему же Господь хочет научить 

нас этой наглядной притчей об 

осе и слепой птице? Тому, что у 

Бога никто не забыт и посреди 

наших немощей мы не оставлены 

Господом. Даже если тебе кажет-

ся, что всё обрушилось, якобы 

выхода нет, а сам ты ни к чему не 

способен, — Господь найдет воз-

можность помочь тебе. Главное, 

не забывай о любящем тебя Отце.

Оса нам кажется безполезной. 

Меда не дает, а жалит больно. Но 

у Бога и осы занимают какое-

то свое важное место. Ничто не 

сотворил Господь просто так. А 

если нужно, то Господь проявит 

заботу и через то, что казалось 

ненужным, безполезным и без-

смысленным.

Тайна — это то, что умом не 

объять, чему не дать объяснений 

своей скудной речью. Взглянув в 

необъятное звездное небо, чув-

ствуешь восхищение, а прикос-

нувшись Божиему Промыслу, чув-

ствуешь тайну. Действия Божии 

всегда есть тайна. Но когда эта 

тайна немного приоткрывается, на 

сердце становится тепло. И тогда 

ты понимаешь — Господь присут-

ствует очень и очень близко.

Священник Валерий Духанин

Притча — зеркало духовных тайн. Притча — выражение Мудрости. Не напрасно Спа-

ситель учил людей притчами. Зерно, вырастающее в колос, и птицы небесные, укры-

вающиеся в ветвях дерева, сеятель, сеющий семена, и рыбная ловля — всё в устах 

Господа оживало, чтобы живить наши мертвые души. Но и ныне Господь продолжает 

беседовать с нами притчами. Свое поучение преподает Он нам в событиях из нашей 

же жизни. Эти притчи — живые истории, которые Божиим Промыслом пишутся на 

страницах нашей жизни, в окружающей нас обыденности. Иная такая притча-быль 

дается Господом только однажды, но оставляет след на всю жизнь.

ПРОМЫСЛ БОЖИЙ И ОСА

Ñâÿòîé Íèêîëàé Ñåðáñêèé â îäíîì èç ñâîèõ ÷óäåñíûõ òâîðåíèé ïîä íàçâàíèåì 

«Ìîëåíèå íà îçåðå» ãîâîðèò Áîãó â ìîëèòâå: «Î, Ëþáîâü ìîÿ, ñëèøêîì ìíîãî Òåáÿ, 

ïîýòîìó ëþäè â Òåáÿ íå âåðÿò». È äàëüøå îí îáúÿñíÿåò, ÷òî èìååò â âèäó. 

Познайте Бога сегодня 

Ìîíàõèíÿ Ðàôàèëà (Àáó-Ëåëü)
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О молитве Батюшка говорил: 

«Молиться можно на всяком месте, 
во всякое время: стоя, сидя, лежа, 
во время работы, в пути. Только раз-
говаривать в храме грешно». Напо-
минал не раз, что заходя в автобус, 
самолет, легковую машину и т. д., 
необходимо молча перекреститься, 
не взирая ни на кого, даже на смех 
других. Ради одного, двух или трех 
человек верующих могут и другие 
быть спасены от грозившей беды. 

О крестном знамении Батюшка 
делал замечание: «Крестное зна-
мение надо полагать правильно, со 
страхом Божиим, с верою, а не ма-
хать рукой. А потом поклониться, 
тогда оно имеет силу».

Батюшка часто напоминал о про-
щении обид друг другу и непамя-
тозлобии, повторял: «Бог гордым 
противится, а смиренным дает бла-
годать». А о гордых: «Ярому коню — 
глубокая яма». 

Однажды во время беседы о нра-
вах людей Батюшка сказал: «Вот этих 
людей нельзя трогать, они, по гор-
дости, не вынесут ни замечания, ни 
выговора. А других, по их смирению, 
можно».

В случае обид или недоразумений 
приучал просить друг у друга проще-
ния и не злопамятствовать, особенно 
перед причастием.  Часто говорил: 
«Терпите друг друга немощи и недо-
статки — в этом спасение. Огонь не 
огнем тушат, а водой. А зло побежда-
ется любовью!»

О гордости, самонадеянности, са-
моуверенности приводил в пример 
притчу Оптинских старцев: «В летний 
теплый день летит жук и гудит: «Мои 
поля, мои луга, мои леса…» Но вот по-
дул ветер, полил дождь, жук прижался 
под листком и жалобно пищит: «Не 
спихни меня!»

На немирствующих между собой 
словами тех же Оптинских старцев, 
бывало, скажет: «Друг о друга трутся 
и все спасутся! Терпение и труд все 
перетрут». А возмущения, недораз-
умения в семье или между одинокими 
людьми называл: «плевки от врага». 
Когда враждующие примирялись, тог-
да сами осознавали, что это так.

Жалующимся на болезнь иногда 
скажет: «Одно пройдет, другое най-
дет! Болеть нам необходимо, иначе 
не спасемся. Болезни — гостинцы с 
неба! Терпи болезни без ропота. Бо-
лезни очищают душу от грехов».

Пожилым людям отвечал иногда 
словами пророка Давида: «Семьде-
сят лет, аще же в силах, восемьде-
сят лет, и множае их труд и болезнь. 
Молодые болеют, а старым как не 
болеть, когда организм, как одежда, 
обветшался от времени».

Иные думают поправить здоровье 
и продлить себе жизнь, вкушая вино и 
мясную пищу. Батюшка, бывало, ска-
жет: «Нет, мясная пища бывает полез-
на при здоровом сердце и желудке, а в 
противном случае она только вредна. 
Растительная пища легко усваивает-
ся при больном организме и потому 
полезна». И себя в пример приводил: 
несмотря на множество болезней, 
мясной пищи не вкушал, а дожил до 
преклонных лет. И потом добавит: «Не 
одной пищей жив человек».

И еще говорил: «В болезнях благо-
дарите Бога!» И жалующимся на бо-
лезни иногда скажет: «А как же ты хо-
чешь спастись? Другого пути нет. Два 
царствия тоже никто не наследует. Кто 
здесь поживет для плоти в свое удо-
вольствие, забывая о душе, лишается 
Царствия Небесного».

Иногда говорил: «Почему иные 
люди почти всю жизнь страдают, бо-
леют, терпят скорби, обиды и т. д.? За 
родительские и прародительские гре-
хи. Эти страдальцы как живая жертва 
приносятся во искупление родитель-
ских и прародительских грехов».

Батюшка внушал не забывать 
страждущих и больных, особенно в 
больнице лежащих, быть чуткими, 
сострадательными к ним — может, и 
сами такими будем. Многим молодым 
девушкам благословлял работать в 
больнице. «Самое жестокое сердце, 
глядя на таких страдальцев, может  
смягчиться и сделаться сочувствен-
ным и сострадательным к ближнему. 
От этого зависит спасение души».

Тех же, кто завидовал богато живу-
щим, частенько брал с собой на требы 
к самым бедным вдовам с детьми, жи-

вущим в землянках. И скажет: «Вот по-
смотри, как люди живут! А ты любишь 
смотреть на хорошие дома и богато 
живущих и завидовать тому, в чем нет 
спасения. Вот где спасение! Вот где 
школа сострадания и доброделания! 
Для искоренения зависти надо смо-
треть на хуже тебя живущих, тогда мир 
будет в душе, а не смущение. И зави-
довать перестанешь».

Поскольку Батюшка сам был мило-
стивым, сострадательным к больным 
и неимущим, то и других тому же учил: 
«В этом и заключается наше спасе-
ние. Если сам ты не милуешь ближних 
и, что еще хуже, не прощаешь, то как 
у Господа будешь просить себе мило-
сти и прощения?»

Но не без рассуждения Батюшка 
милостыню подавал и других пред-
упреждал. Особенно пьяниц избегал. 
Не одобрял скупость и расточитель-
ность без нужды. «Во всем держаться 
золотой середины».

Не раз говорил: «За несоблюдение 
без причины постов, придет время — 
постигнет болезнь. Тогда не по своей 
воле будешь поститься. Господь попу-
стит за грехи».

С сожалением говорил о тех, кто 
редко бывает в храме, редко или 
совсем не причащается (особенно 
пожилые). Как пример, указывал на 
тех, кто живет рядом с храмом: «Про-
сидят на лавочке всю службу, но в 
церковь не придут, хотя христиана-
ми зовутся! Другие же люди, живя от 
храма в отдаленных местах, за мно-
го километров, находят время ради 
спасения души приезжать в церковь 
в праздники и молиться». Сожалел 
также, что мало ходит в храм мужчин: 
«Почти одни женщины бывают, а где 
же мужчины?».

Иногда Великим постом кто-
нибудь скажет: «Много сегодня при-
частников было». А он ответит: «При-
частников много, да причастившихся 
истинно немного. Не нужно гордиться 
тем, кто своевременно причащается 
и не отчаиваться тем, кто по обсто-
ятельствам не может этого делать. 
Бывает, лишь перед самою кончиной 
человек сподобляется причаститься 
во спасение души».

Часто говорил: «Не дорого нача-
ло, не дорога середина, а дорог ко-
нец». И много приводил поучитель-
ных примеров, когда кто-то в начале 
духовного пути горячо возьмется мо-
литься, поститься и прочие, да еще 
без благословения, но впоследствии 
охладевает и оставляет этот путь. 
А другие идут умеренно, с постоян-
ством, терпением, и превосходят 
всех. Батюшка ценил во всем сере-
дину и говорил: «Царским путем все 
святые Отцы шли. Кто идет с самого 
начала постепенно, не делая скачков 
с первой ступени через две-три, а по-
степенно переходя с одной на другую 
до конца не торопясь, тот спасается. 
Умеренность, воздержание, рассуж-
дение, своевременность, постепен-
ность полезны всем и во всем». 

Очень досадовал на тех больных 
или их родственников, которые зовут 
священника причастить Святых Тайн, 
когда у больного уже и язык не воро-
чается, и рассудок потерян. В одних 
случаях виноваты родные, в других — 
сам больной, не имея веры, с упреком 
отговаривался: «Что вы меня хоронить 
хотите?». Пустое суеверие, что после 
причастия Святых Тайн он умрет.

Был случай, когда совсем недви-
жимого молодого человека стали 
соборовать. И ему так казалось (как 
сам он рассказывал), что кончится 
соборование, и к нему подойдут про-

щаться жена и дети, как к умирающе-
му. А Бог дал, что после соборования 
и причастия Святых Тайн, он стал по-
правляться, совсем выздоровел, стал 
работать, и в храм Божий ходить.

Батюшка Севастиан был недово-
лен теми, кто не желал собороваться 
из-за убеждения, что соборуют толь-
ко умирающих. И молодым Батюшка 
благословлял собороваться, потому 
что почти все душевно и телесно боль-
ные, а соборующиеся с верою полу-
чают исцеление, подкрепление и про-
щение забытых грехов.

Батюшка часто убеждал в скорбях, 
болезнях и искушениях призывать в 
молитвах всех святых угодников Бо-
жиих, чтить их память. Так же чтить 

день своего Ангела, имя которого но-
сишь, но не день рождения.

Также за годы своего служения Ба-
тюшка довел до сознания прихожан 
значение и величие святого  апостола 
Иоанна Богослова и научил их при-
ходить в храм в день его памяти. Ча-
сто говорил: «Ведь у вас в семьях нет 
мира и любви между вами. А кто вам 
поможет, как не он, святой Иоанн Бо-
гослов, апостол любви?»

Часто умолял и очень строго пред-
упреждал, во избежание наказания 
Божия, не ходить в праздники на ба-
зар, по магазинам и прочие. Приучал 
дорожить праздничными церковны-
ми службами, не менять их ни на что 
житейское, душевредное. «Только в 
церкви человек обновляется душой и 
получает облегчение в своих скорбях 
и болезнях».

Следил, чтобы свечи были чисто 
восковые, особенно в алтаре. «На 
ароматный запах восковых свечей 
сходит благодать Божия» — так гово-
рил Батюшка и ценил трудолюбивую 
пчелку. Часто ставил ее в пример 
нам, ленивым и нерадивым: «Сколько 
она пользы приносит — Богу — воск, 
а человеку мед лекарственный». И 
детям, не почитающим родителей, а 
особенно мать, ставил в пример, как 
пчелки оберегают свою матку: жале-
ют ее, и в случае ее болезни слета-
ются над ней и машут крылышками, 
чтобы ей легче было.

Батюшка не раз убеждал, что для 
церкви нужно доставать предметы са-
мые лучшие, а для себя оставлять по-
хуже. « А у нас наоборот: себе получ-
ше, а для храма похуже». И трудиться 
по совести, как можно лучше.

Иногда Батюшка говорил о брач-
ных узах и о супружеских обязанно-
стях: о верности, доверии, о терпении 
в случае болезни одного из супругов 
или детей. Упрекал неблагодарных 
детей, напоминая им заботы роди-
тельские: их труд, любовь, безсонные 
ночи у колыбели во время болезни, 
страх за жизнь и здоровье детей. «Го-
сподь лишит таких детей счастья» — 
говорил Батюшка. «Чти отца и матерь, 
да долголетен будеши на земли». В 
пример ставил тех детей, которые 
чтили своих родителей при их жизни и 
по смерти молятся о них.

Батюшка сокрушался о тех людях, 
которые, потеряв близкого челове-
ка, до отчаяния, до истерии доходи-
ли, поднимали крик и вопль у гроба 
умершего. Батюшка, бывало, скажет, 
что это неверующие люди. «Тяже-
ло умирать человеку, не имеющему 
веры, оставляя родных и богатство, а 
неверующим родным терять близко-
го человека, в котором полагали все 
свое земное счастье. Господь посе-
кает их надежду, а они не понимают 
Божия произволения. Среди верую-
щих родственники хотя и плачут по 
покойнику, но сдержанно, и скорбят, 

но умеренно. Все растворено молит-
вой и надеждой на помощь Божию. 
Верующий умирает спокойно, как за-
сыпает, и по смерти на лице его за-
печатлевается последнее целование 
Ангела Хранителя».

После отпевания неверующего или 
нечаянно умершего человека иногда 
не вытерпит, скажет: «Как тяжело от-
певать таких!» (Умерших без покая-
ния и причастия Святых Христовых 
Тайн отпевал только ради утешения их 
близких.) 

Если Батюшка отпевал пожилого 
человека, благочестиво прожившего 
жизнь, то, бывало, после отпевания 
скажет: «Колос зрелый в житницу веч-
ную канул!» 

Когда говорили о видениях, он 
один ответ давал: «А я ничего не вижу!» 
И приводил слова святых Отцов, что 
не тот выше, кто видит Ангелов, а тот, 
кто видит свои грехи.

Не терпел, когда кто много гово-
рит без дела и пользы, и, не дай Бог, с 
целью осуждения. Тут же даст понять 
и смирит. Сам же больше молча вы-
слушивал и под конец одним, двумя 
словами на все давал ответ. Говорил 
еще Батюшка: «Кто любит много го-
ворить, празднословить и шутить, у 
таковых под конец жизни Господь от-
нимает речь». 

Не терпел Батюшка смеха и воль-
ного обращения, особенно, если кто 
кого-то толкнет или дернет, а также 
шуток, насмешек и т. п. В пример при-
водил Спасителя, который никогда не 
смеялся, а плакал, чему свидетели 
были ученики Его. И Матерь Божию 
никто не видел смеющейся.

Не одобрял тех, кто хотя бы в шутку 
говорил неправду. «Говорите всегда 
правду и истину, и не смейтесь. В сме-
хе и вольности начало блуда».

Бывало скажет: «До самой смер-
ти бойтесь падений и не надейтесь 
на свои силы, а только на помощь 
Божию, призывая Его в молитве со 
смирением».

Иногда на жалобы кого-нибудь на 
свои недостатки и немощи, скажет: 
«Читай книги, там все найдешь!» И 
иным благословлял читать жития свя-
тых, а другим — творения святых От-
цов — кому что на пользу.

«В деле своего спасения не забы-
вайте прибегать к помощи святых от-
цов и святых мучеников. Их молитва-
ми Господь избавляет от страстей. Но 
никто не думайте своими силами из-
бавиться от них. Не надейтесь на себя 
до самой смерти в борьбе со страстя-
ми. Только один Господь силен изба-
вить от них просящих у Него помощи. 
И покоя не ищите до самой смерти».

Некоторым, жалующимся на без-
покойство от людей, бесов, страстей 
и т. д., батюшка отвечал не раз: «Тог-
да может быть покой, когда пропоют: 
«Со святыми упокой…» А до этого не 
ищи покоя до самой смерти. Чело-
век рождается не для покоя, а для 
того, чтобы потрудиться, потерпеть 
ради будущей жизни (покоя). Здесь 
мы странники, пришельцы, гости. А 
у странников нет покоя в чужой стра-
не, в чужих делах. Они, ступая шаг за 
шагом, идут вперед и вперед, чтобы 
скорее достичь родного отечества, то 
есть дома Божия, Царства Небесного. 
А если здесь, в земной юдоли скор-
бей, в мире удовольствий замедлить, 
то вечер (то есть закат дней) неза-
метно подступит и смерть застанет 
душу неготовой, без добрых дел, и 
времени их сотворить уже не будет. 
Смерть неумолима! Ни один богач бо-
гатством, ни сребролюбец деньгами, 
ни богатырь силою, ни царь, ни воин 

не могут откупиться от смерти, и никто 
из них не может взять с собою ниче-
го, приобретенного ими. Наг человек 
родился, наг и отходит. Только вера, 
добрые дела, милостыня идут с ним в 
будущую жизнь, и никто не поможет: 
ни друзья, ни родные».

Строго запрещал Батюшка осуж-
дать и уничижать других священ-
ников (своих и чужих), не беря у них 
благословения. Таких он сам не бла-
гословлял. «Откуда я знаю, кто ка-
ков? Может он лучше всех нас, а мы 
будем порицать его. Откуда мы зна-
ем его душу? По внешнему виду и по 
поступкам судить — можно ошибить-
ся, в чем большой грех».

Делал замечание некоторым «про-
зорливым»: «Я тоже вижу за людьми 
недостатки, но молчу, не обличаю. 
Лучше молча за людей молиться, что-
бы сами свои недостатки осознали, а 
не обличать, как говорится, с плеча, от 
чего иные могут духом упасть и в отча-
яние прийти».

Иногда Батюшка скажет: «Других 
учить — что с колокольни камни бро-
сать. А выполнять самому — как на ко-
локольню камни таскать».

Еще батюшка говорил: «В наших 
грехах и страстях не виноваты ни вино, 
ни женщины, ни деньги, ни богатство, 
как иные хотят себя оправдать, а наша 
неумеренность. Пьяницы винят вино, 
блудницы или блудники винят муж-
чин или женщин, сребролюбцы винят 
деньги, богатые винят богатство и т. д.
Выходит, что если бы не было вина, 
женщин, денег, богатства, то грешни-
ки не грешили бы. Богом устроено все 
премудро и прекрасно. Но от нераз-
умного употребления и пользования 
вещами получается зло. Зло находи в 
себе, а не в других людях или вещах, с 
которыми ты не сумел правильно об-
ращаться».

Как-то сказал: «Между нами, мо-
нахами, и миром глубокая пропасть. 
Миру никогда не понять нашей жизни, 
а нам — их. Если бы монахи знали за-
ранее, сколько их ждет искушений и 
скорбей на узком, но спасительном 
пути, то никто не пошел бы в мона-
стырь. А если бы мир знал о будущих 
благах монашествующих, то все пош-
ли бы в монастырь. Неженатый пе-
чется о Боге, а женатый — о жене. Не 
связавший себя узами семьи всегда 
свободен. Одна забота — спасение 
души. Цель жизни — чистота, конец — 
Царство Небесное!»

Часто напоминал следить за по-
мыслами и чистотою сердца, не упо-
добляться юродивым девам, говорил: 
«Девство не спасет без добрых дел и 
чистоты сердечной. Внешнее не поль-
зует, если внутри грязь, страсти не 
изжиты. За что Спаситель возлюбил 
Иоанна Богослова, как не за чисто-
ту, целомудрие, любовь, верность, 
нежность и послушание! Все ученики 
оставили Иисуса Христа на кресте, 
один Иоанн Богослов безбоязненно 
стоял у креста». И не раз Батюшка го-
ворил еще: «Любовь выше всех добро-
детелей. Бог есть любовь, без любви 
хоть тело отдай на всесожжение — все 
ничто. Где любовь — там Бог. Где Бог — 
там мир, согласие и тишина. Где нет 
любви — там противоречия, распри, 
несогласия, измена, клевета. Любовь 
долготерпит, любовь не помнит зла, 
не гневается, не раздражается, не 
ищет своего. Любовь ищет пользы 
ближним, даже врагам». Любил часто 
повторять слова Иоанна Богослова: 
«Дети, любите друг друга!» Этими 
словами напоминал о любви к Богу и 
ближнему, без которой не доставляют 
пользы ни труд, ни молитва, ни пост.

«Как не любить Его, Создателя и 
Творца всей Вселенной, всего ви-
димого и невидимого, Творца в том 
числе и тебя, человек. Господь создал 
человека и вдохнул в него дух живот-
ворящий, дал волю и разум, дал серд-
це, способное наслаждаться дарами 
Божиими. Любить не Творца, а тварь, 
это значит любить не жизнь, а смерть, 
себя не любить, себе врагом быть. 
Не любить ближнего как самого себя, 
это значит восстановить против себя 
Творца. Любить Творца надо всей ду-
шою, всей силою и всем помышле-
нием: мыслить, думать, рассуждать 
о Боге и благах Его, нам низпосылае-
мым. Ибо Он видит все наши помыш-
ления, желания и намерения по отно-
шению к Нему и ближнему, которого 
люби для его спасения, а не для себя».

Преподобноисповедник Севастиан  Карагандинский (Фо-
мин; 1884–1966) — подвижник, мудрый  духовный  настав-
ник  и опытный врачеватель  душ. Ученик Оптинских стар-
цев, отец Севастиан, претерпев муки в большевистских 
лагерях и ссылках, Промыслом Божиим нес свое служение 
в далекой Караганде, ставшей благодаря ему значимой 
точкой на духовной карте Святой Руси. Предлагаем чита-
телям подборку из поучений и наставлений старца.

Человек рождается 
не для покоя
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Расписание 
Богослужений

17 (235) ,  2023

1 июля Суббота. Боголюбской иконы Божией Матери. 8:50 

Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Панихида.17:00 Моле-

бен с акафистом свт. Тихону, Патриарху Московскому 

и Всероссийскому. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное 

бдение.

2 июля Воскресенье. Неделя 4-я по Пятидесятнице. Свт. 

Иова, патриарха Московского и всея России. 8:50 

Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Молебен водосвятный.

5 июля Среда. 17:00 Вечерня. Утреня. 

6 июля Четверг. Владимирской иконы Божией Матери. 6:50 

Исповедь. 7:00 Часы. Литургия. Молебен. 16:50 Испо-

ведь. 17:00 Всенощное бдение.

7 июля Пятница. Рождество честного славного Пророка, 

Предтечи и Крестителя Господня Иоанна. 8:50 Ис-

поведь. 9:00 Часы. Литургия. Молебен с акафистом. 

16:00 Молебен с акафистом Божией Матери в честь 

Ее иконы, именуемой «Иверская», в Иверской часовне. 

17:00 Вечерня. Утреня. 

8 июля Суббота. Блгвв. кн. Петра и кн. Февронии Муром-

ских, чудотворцев. 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литур-

гия. Панихида. 16:00 Молебен с акафистом свт. Тихону, 

Патриарху Московскому и Всероссийскому. 16:50 Ис-

поведь. 17:00 Всенощное бдение.

9 июля Воскресенье. Неделя 5-я по Пятидесятнице. Тих-

винской иконы Божией Матери. 8:50 Исповедь. 9:00 

Часы. Литургия. Молебен водосвятный.

11 июля Вторник. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное бдение.

12 июля Среда. Славных и всехвальных первоверховных 

апостолов Петра и Павла. 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. 

Литургия. Молебен с акафистом.

14 июля Пятница. 16:00 Молебен с акафистом Божией Матери 

в честь Ее иконы, именуемой «Всецарица», в Иверской 

часовне. 17:00 Вечерня. Утреня. 

15 июля Суббота. Положение честной ризы Пресвятой Бо-

городицы во Влахерне. 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. 

Литургия. Панихида. 16:00 Молебен с акафистом свт. 

Тихону, Патриарху Московскому и Всероссийскому. 

17:00 Всенощное бдение.

16 июля Воскресенье. Неделя 6-я по Пятидесятнице. Свт. 

Филиппа, митр. Московского и всея России, чу-

дотворца. 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Моле-

бен водосвятный. 

17 июля Понедельник. Страстотерпцев царя Николая, цари-

цы Александры, царевича Алексия, великих кня-

жен Ольги, Татьяны, Марии и Анастасии. 8:00 Утре-

ня. Исповедь. Часы. Литургия. 17:00 Вечерня. Утреня.

18 июля Вторник. Обретение честных мощей прп. Сергия, 

игумена Радонежского. Прмц. вел. кн. Елисаветы. 

8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Молебен. 

20 июля Четверг. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное бдение.

21 июля Пятница. Явление иконы Пресвятой Богородицы во 

граде Казани. 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. 

Молебен с акафистом. 17:00 Вечерня. Утреня. 

22 июля Суббота. Сщмч. Панкратия, еп. Тавроменийского. 

8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Панихида. 16:00 

Молебен с акафистом свт. Тихону, Патриарху Москов-

скому и Всероссийскому. 16:50 Исповедь. 17:00 Все-

нощное бдение.

23 июля. Воскресенье. Неделя 7-я по Пятидесятнице. Поло-

жение честной ризы Господа нашего Иисуса Хри-

ста в Москве. Прп. Антония Печерского. 8:50 Испо-

ведь. 9:00 Часы. Литургия. Молебен водосвятный.

27 июля Четверг. 17:00 Всенощное бдение.

28 июля Пятница. Равноап. вел. князя Владимира. 8:50 Ис-

поведь. 9:00 Часы. Литургия. Молебен по особому 

чину. 16:00 Молебен с акафистом Божией Матери в 

честь Ее иконы, именуемой «Троеручица», в Иверской 

часовне. 17:00 Вечерня. Утреня.

29 июля Суббота. Сщмч. Афиногена, епископа. 8:50 Испо-

ведь. 9:00 Часы. Литургия. Панихида. 16:00 Молебен 

с акафистом свт. Тихону, Патриарху Московскому и 

Всероссийскому. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное 

бдение.

30 июля Воскресенье. Неделя 8-я по Пятидесятнице. Память 

святых отцов шести Вселенских Соборов. 8:50 Ис-

поведь. 9:00 Часы. Литургия. Молебен водосвятный. 

31 июля Понедельник. 17:00 Всенощное бдение.

ХРАМУ СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ ПРОДАВЕЦ В ЦЕРКОВНУЮ ЛАВКУ И СТОРОЖ
Тел.: 8(903)696-73-07, 8(953)326-23-74
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Окончание. Начало на стр. 1

Послушник не мог заснуть из-

за комариного жужжания. Всё 

время отмахивался, но ничего не 

помогало. И он начал молиться. 

Комар продолжал жужжать, но не 

садился. Будто застыл над ухом. 

Вот такое «стояние комара» слу-

чилось. Послушник потом гово-

рил, что комар даже жужжал в уни-

сон с молитвой: «Господи Иисусе, 

помилуй меня грешного».

Наша разница в том, что Го-

сподь крестную смерть претерпел 

за нас, а мы комара терпим. Это 

очень приличная дельта терпе-

ния. И в этом терпении ты начи-

наешь понимать, что во всём есть 

Промысл Божий для тебя. В этом 

комаре, в сегодняшней неудаче. 

Господь полностью владеет твоим 

умом, если ты Ему себя доверил. 

А через страдания нас вразумляет. 

Поэтому многие приходят к Богу 

через них. Редко кто приходит бла-

годарить. Все больше: «Господи, у 

меня то-то, то-то и то-то. Помоги». 

А Он и так знает все наши горести.

У преподобного Серафима Вы-

рицкого есть такие слова: «Нахо-

дишься ли ты в трудных обстоя-

тельствах, среди людей, которые 

тебя не понимают, которые не 

считаются с тем, что тебе прият-

но, которые тебя отстраняют, — от 

Меня это было. Я — Бог твой. Рас-

полагающий обстоятельствами. 

Ты не случайно оказался на твоём 

месте. Это то самое место, кото-

рое Я тебе назначил».

Дерзну представить разговор 

Бога Отца, Бога Сына и Духа Свя-

того:

— Сотворим мир.

— Да, сотворим.

— В этом мире будет много 

всего прекрасного. Вода, земля, 

небо, цветы, животные, птицы.

— И сотворим ещё человека. 

По образу и подобию Нашему. И 

дадим ему полную свободу.

— Да. Дадим.

— Он будет править этим ми-

ром. Но однажды совершит ошиб-

ку. Потому что один ангел будет 

противиться и совратит его с 

жизни вечной. И человек вкусит 

смерть.

— Да, он вкусит смерть.

— Сын Божий, Тебе придётся 

родиться на Земле для того, чтобы 

спасти того человека. Тебе при-

дётся умереть за него. Ты готов?

— Аминь. Я готов.

И вот всё только ещё начинает-

ся…

Священник Олег Патрикеев

Ольга заранее продумала про-

грамму для своих гостей, когда они 

приедут из Москвы к ней в Петер-

бург и, конечно же, взяла билеты 

в любимый Михайловский театр. 

Перед спектаклем она предложила 

друзьям зайти в Казанский собор. 

Рассказала о чудотворной Казан-

ской иконе Богородицы, поведала 

ее историю и посоветовала, пока 

они стоят в очереди к иконе, мо-

литься о самом сокровенном…

Очередь продвигалась доста-

точно быстро, и, приложившись 

к иконе, Михаил и Наталья реши-

ли снова занять ее, проникшись 

каким-то особым благоговением к 

чудотворному образу. Пора было 

уходить, так как до начала спекта-

кля оставалось мало времени. Но 

Ольга видела, что для друзей все 

составленные ею на тот вечер пла-

ны вдруг стали второстепенными, 

и уходить из Казанского собора им 

очень не хотелось. Так и оказалось, 

они робко спросили ее, не обидит-

ся ли она, если билеты в театр про-

падут? «Ну, как можно обидеться 

Ýòà èñòîðèÿ ïðîèçîøëà â Ñàíêò-Ïåòåðáóðãå íåñêîëüêî ëåò íàçàä 
è çàïèñàíà ñî ñëîâ ó÷àñòíèöû, ìû òîëüêî èçìåíèëè èìåíà ãåðîåâ.

на друзей, которые не 

могли расстаться с чу-

дотворной иконой Бо-

городицы!» — отвечала 

Ольга.

В итоге они остались 

в Казанском соборе до 

его закрытия. Сколько 

раз Михаил и Наталья 

успели приложиться к 

Казанской иконе, никто 

не считал...

Спустя какое-то вре-

мя друзья снова позво-

нили Ольге из Москвы и 

сказали, что хотят еще 

раз приехать в Петер-

бург, чтобы «показать 

животик» и поделиться 

радостной новостью. 

Будущая мама све-

тилась от счастья, ведь что может 

быть прекраснее женщины, которая 

ждет малыша, вымоленного у Бого-

родицы? Вместе они, конечно же, 

снова зашли в Казанский собор — 

поблагодарить Божию Матерь.

Знаменательно в этой истории 

то, что малыш родился 21 июля, в 

день празднования иконы Казан-

ской Божией Матери.

На этом чудеса не закончились, 

так как спустя время Михаил и На-

талья предложили Ольге стать 

крестной матерью их малыша.

Ольга вдруг вспомнила, что 

крестной принято дарить мерную 

икону (в рост ребенка), и тут же 

поняла, что у нее нет возможности 

приобрести такой подарок. Через 

несколько дней случайно, в парке, 

она встретила старинную знако-

мую и из разговора с ней узнала, 

что та учится иконописи на под-

ворье Оптиной Пустыни. И что там 

есть икона святого Георгия Побе-

доносца как раз нужного размера. 

Ольга помчалась за иконой, но за-

брать ее пришлось в день отъезда 

в Москву прямо в олифе, не дав ей 

до конца просохнуть.

Далее приводим рассказ Оль-

ги: «У меня на вечер были билеты 

на поезд в Москву. Но по дороге на 

Московский вокзал я вдруг внезап-

но для себя самой вышла из метро 

на Невском проспекте, чтобы хоть 

на мгновение подойти с моим по-

дарком к чудотворной иконе Бого-

родицы в Казанском соборе. И в 

тот момент, когда уже подошла моя 

очередь к иконе, из алтаря вышел 

сам настоятель храма отец Павел. 

В силу очень преклонного возраста 

он довольно редко бывал в Казан-

ском соборе, и встретить его было 

само по себе чудом. Но встретить-

ся с ним прямо у чудотворной ико-

ны — это было просто невероятно! 

Я от неожиданности выпалила ему 

все: и о вымоленном у Богородицы 

малыше, и о рождении его в день 

празднования этого образа, и что я 

еду его крестить с иконой святого 

Георгия Победоносца, которая еще 

не освящена. Отец Павел взял икону 

святого Георгия из моих рук и освя-

тил ее. В Москву я ехала с ощущени-

ем какого-то свершившегося чуда в 

душе! Малыш встретил меня с таки-

ми радостными улыбками, словно 

видел меня до этого каждый день.

Сейчас в этой семье уже три 

мальчика. И мне кажется, это тоже 

милость и дар Богородицы в ответ 

на молитвы в Казанском соборе Пе-

тербурга».

Эпилог. Сейчас Ольга часто бы-

вает на послушании у чудотворно-

го Казанского образа и пытается 

объяснить стоящим в очереди, что 

Богородица слышит молитвы на 

любом расстоянии. Важно лишь 

искренне верить и молиться всем 

сердцем, словно ты на «Титанике», 

а Богородица — твой единственный 

спасательный круг.

Евгения Калачихина


